



### Économie maritime togolaise

**L'exécutif togolais met un point d'orgue sur le nouveau port de pêche et la lutte contre l'érosion côtière**



PAGES 6&7

### POLITIQUE



**Faure Gnassingbé sans masque lors de sa rencontre avec Macron**

**Un acte de communication très fort selon Toba Tanama, ex-directeur de l'Information et de la Communication de la présidence**

PAGE 11

### INCLUSION FINANCIERE



**Echos des bénéficiaires des produits FNFI**

**L'entreprise MGS INTER relance ses activités grâce à un crédit du FNFI d'une valeur de 7 000 000 FCFA**

PAGE 2

**Rapport d'Amnesty international**

**L'accusation de torture n'est-elle pas un peu trop osée ?**

Amnesty international a rendu public son rapport sur les droits humains dans le monde en 2020. L'association ...

PAGE 3



**Légitimité de Faure Gnassingbé**

**Même Emmanuel Macron se soumet aux institutions togolaises**

Que peut-on retenir de la récente visite du président de la République togolaise, Faure Gnassingbé à son homologue français Emmanuel Macron ? Une seule chose : le chef de l'Etat français et son gouvernement se soumettent au verdict des institutions togolaises en ce qui concerne l'élection présidentielle du 22 février 2022. Et comme nous l'écrivions vendredi dernier, cette polémique malsaine et contre ...

PAGE 3

### DERNIERES HEURES

**Nécrologie : un autre ancien président de l'Assemblée nationale s'en est allé**

Après Fambaré Ouattara Natchaba il y a quelques mois, un autre ancien président de l'Assemblée nationale s'en est allé. Il s'agit de Maurice Dahuku Péré, qui a dirigé l'institution de février 1994 à mars 1999. Il a mené ensuite une opposition contre le régime de son ancien mentor, feu le général Gnassingbé Eyadema, et un peu contre son fils, Faure Gnassingbé.

Après le Rassemblement du peuple togolais (RPT) dont il a été l'un des principaux dirigeants, Dahuku Péré selon plusieurs témoins de l'histoire aurait claqué la porte, parce que le parti ne voulait pas prendre en compte les réformes qu'il réclamait. Il a ensuite été connu comme président du parti Alliance. Il a même soutenu la candidature de Jean-Pierre Fabre en 2010, au sein du Front républicain pour l'alternance et le changement (Frac). Il faut reconnaître que l'opposition ne lui a vraiment pas réussi.

Depuis plus de 5 ans, lui-même et son parti politique sont devenus inaudibles, sans doute ...

PAGE 3

**HAUT CONSEIL POUR L'EMPLOI DES JEUNES**

**Thème** « Entreprises jeunes du 21ème siècle dans les tourbillons de la Covid-19 »

**13** Avril 2021 **Hôtel 2 Février** Salle Concorde

Sponsors: AFD, etc.

	<p>Bénin / Election présidentielle 2021 <b>Jour de vote, sans l'opposition</b></p>  <p>P 4</p>	<p>Haut conseil pour l'emploi des jeunes <b>La session inaugurale se tient ce 13 avril</b></p>  <p>P 5</p>	<p>Musique togolaise/ J-Gado feat Santrinos Raphaël <b>«N'kogné Remix», doit-on s'indigner ?</b></p>  <p>P 9</p>
---	---	--	---

## Echos des bénéficiaires des produits FNFI

# L'entreprise MGS INTER relance ses activités grâce à un crédit du FNFI d'une valeur de 7 000 000 FCFA

Située dans le quartier agbalepédogan à Lomé, M.G.SINTER est spécialisée dans le commerce général import-export. Depuis le début de la pandémie du Covid-19, madame Afi Poutoubaka, responsable de la société, comme c'est le cas pour bon nombre d'entreprises, éprouvait des difficultés, non seulement en termes de fonds de roulements, mais aussi de quoi s'approvisionner afin de satisfaire sa clientèle. C'est donc dans ses tentatives de recherche de financement, que notre promotrice se rapproche du FNFI afin de voir dans quelles conditions elle pourrait bénéficier d'un accompagnement financier. Remplissant toutes les conditions d'éligibilité au Crédit de Relance, notre heureuse bénéficiaire obtient à la suite d'un processus rigoureux un financement d'une valeur de 7 000 000 FCFA, de quoi lui permettre de relancer ses activités. Votre magazine "Echos des bénéficiaires des produits FNFI" de ce jour met sous les feux de la rampe les témoignages de Afi Poutoubaka.

Avec le ralentissement des activités dû aux restrictions liées au Covid 19, madame Afi a cherché où trouver des sources de financements pour pouvoir relancer son activité. Au cours de ses nombreuses recherches, notre quarantenaire s'est renseignée sur le produit Relance du FNFI et les dossiers à fournir pour l'obtention dudit crédit.

"L'établissement M.G.S INTER sis à Agbalepédogan, est mis en place depuis 2004 et spécialisé dans le commerce général. Avant le Covid, j'arrivais à dégager assez de revenus, et à payer à temps mes employés,

mais depuis l'avènement de cette pandémie, mes activités font face à des difficultés, notamment la mévente, des difficultés d'approvisionnement avec la fermeture des frontières. Surtout la suspension des activités regroupant un grand nombre de personnes a eu des effets négatifs sur mes activités. Vu la situation, je me suis rapprochée du FNFI pour avoir plus d'informations sur le crédit « Fonds de Relance », car j'en avais déjà entendu parler.

C'est justement pour soutenir les entreprises impactées par le COVID-19,



Afi Poutoubaka

que le gouvernement a mis en place un mécanisme de financement, afin d'aider les entreprises à relancer leurs activités. Une fois les conditions remplies, elle a été très satisfaite que ses

dossiers soient comptés parmi les retenus.

" Quelques jours après le dépôt des dossiers, heureusement, mon dossier a été retenu et j'ai obtenu un financement

de 7 000 000 FCFA. Avec ce financement, une partie a servi au réapprovisionnement et j'utilise la seconde partie en fonds de roulement. J'ai également mis en place une stratégie pour attirer de nouveau ma clientèle. Je n'oublie pas qu'il s'agit d'un crédit et que je dois rembourser à la fin d'une période donnée. Et pour cela, je me dois de faire prospérer mes activités afin d'honorer mes engagements vis-à-vis du remboursement"; affirme notre bénéficiaire.

Peuvent être bénéficiaires du crédit de relance du FNFI, les micros et petites entreprises (MPE) intervenant dans les secteurs productifs notamment l'agriculture, l'élevage, la pêche, l'artisanat, le commerce. Les entreprises éligibles doivent justifier d'un chiffre d'affaire annuel inférieur ou égal à vingt millions (20 000 000) de FCFA, déclaré dans la liasse fiscale (OTR). Le montant du crédit est lui de 10. 000 000 FCFA, soit 50% du chiffre d'affaire.

KD

Ceci est un programme du ministère chargé de l'inclusion financière et de l'organisation du secteur informel



Récépissé N° 0522/31/03/15/HAAC  
Edité par DIRECT MEDIA RCCM  
N° TG\_LOM 2015 B 1045  
BP : 30117 Lomé - Togo  
Tél : (+228) 22 25 02 23 /  
90 15 39 77 / 97 87 12 42  
Facebook: togomatin  
E-mail : atogomatin@gmail.com  
Site web: www.togomatin.tg  
Tw: @togomatin1  
Mson de la Presse: Casier N° 53  
Siège  
Cacavéli: 04, Rue Satelit, 3e Mson avant Groupe Cafper

Directeur de publication :  
Motchosso Kodolakina

Secrétaire de rédaction :  
Rachidou Zakari

Responsable web:  
Carlos Amevor

Comité de rédaction:  
Françoise Dasilva  
Alexandre Wémima  
Edem Dadzie

Félix Tagba

Edodji Nadia

Attipoe Edem Kodjo

Responsable administrative:  
Gloria Léma Yaglia

Service commercial:  
DIRECT AGENCE  
Tél:(+228) 70 00 47 73 / 97 73 00 00

Graphiste:  
Eros Dagoudi

Imprimerie: Direct Print

Distribution : TogoMatin  
Tirage : (2000 exemplaires)

## DERNIERES HEURES

... à cause de certains ennuis de santé. C'est avec émotion que les Togolais ont appris son décès vendredi dernier. Beaucoup de nos compatriotes l'ont connu quand ils étaient à l'école primaire, lorsqu'il fallait étudier les cours d'Educivip, notamment la leçon portant sur l'Assemblée nationale.

Aucun élève des années 90 ne pouvait rater d'écrire et même d'apprendre par cœur son nom. Plusieurs personnalités ont salué sa mémoire. « Le Togo a perdu un homme politique de premier plan qui a su allier la foi, l'humanisme et le sens de la modération. Condoléances à ses proches. Que la terre lui soit

légère », a écrit le secrétaire général du gouvernement, Kanka-Malick Natchaba. « C'est avec tristesse et émotion que nous apprenons la disparition de Maurice Dahuku Péré, ancien président de l'Assemblée nationale togolaise de 1994 à 1999. Homme politique de conviction, de consensus,

de grandes qualités humaines et politiques, il a présidé avec maestria et sobriété, le Parlement de notre pays dans une période de cohabitation difficile. Il a marqué la mémoire collective et institutionnelle par son ouverture, sa foi, son engagement et sa volonté réformatrice permanente.

Mes condoléances à la famille et aux proches de l'illustre disparu », a écrit pour sa part, Christian Eninam Trimua, ministre des Droits de l'Homme, de la Formation à la citoyenneté, des Relations avec les institutions de la République, porte-parole du gouvernement.

TM

## Légitimité de Faure Gnassingbé

## Même Emmanuel Macron se soumet aux institutions togolaises

**Que peut-on retenir de la récente visite du président de la République togolaise, Faure Gnassingbé à son homologue français Emmanuel Macron ? Une seule chose : le chef de l'Etat français et son gouvernement se soumettent au verdict des institutions togolaises en ce qui concerne l'élection présidentielle du 22 février 2022. Et comme nous l'écrivions vendredi dernier, cette polémique malsaine et contre-productive pour leurs auteurs, doit définitivement prendre fin.**

Après l'élection présidentielle de 2020, certains de nos compatriotes ont tout simplement refusé d'entendre raison. Les institutions compétentes que sont la Commission électorale nationale indépendante (Ceni) et la Cour constitutionnelle s'étaient prononcées. Et l'on sait qu'après cette étape républicaine et l'investiture du président réélu, aucune contestation ne pouvait plus prospérer. Toutefois, les membres de la Dynamique monseigneur Kpodzro (DMK) et leur chef de file, le candidat malheureux du Mouvement patriotique pour la démocratie et le développement (MPDD), l'ancien Premier ministre Agbéyomé Messan Kodjo, ont décidé de mener une fronde contre la République et ses institutions. La suite, on la connaît. Monsieur Kodjo s'est retrouvé dans un « champ de maïs », selon ses propres affirmations. Ce qui a encore révolté une bonne partie de l'opinion est que lui-même et les membres de son camp accusent le pouvoir de Lomé d'avoir falsifié des

messages de félicitations venant du président français, de la chancelière allemande Angela Merkel et de l'Union européenne. Pendant des mois, il a brandi cette accusation comme un trophée de guerre. Pour finir, il porte plainte contre un journaliste de RFI pour faux et usage de faux.

Mais, à la surprise générale, au moment où Faure Gnassingbé foulait le sol français la semaine dernière, le ministre des Affaires étrangères de l'hexagone, Jean-Yves Le Drian a mis un terme aux rêveries d'Agbéyomé Kodjo. Non seulement la France, mais aussi l'Allemagne et l'Union européenne ont bel et bien adressé des messages de félicitations au président Faure Gnassingbé. « Ces courriers relèvent de la courtoisie internationale à l'occasion de l'élection d'un chef de l'Etat », a affirmé le ministre Le Drian. C'est donc une douche froide pour la DMK et son chef de file. Mais, pouvait-on jouer avec une affaire aussi sérieuse ? Qu'un Etat quel qu'il soit, prenne la liberté de falsifier des messages de félicitations venant de



Faure Gnassingbé (à droite) et Emmanuel Macron vendredi dernier à l'Elysée

pays comme la France, l'Allemagne et une institution comme l'Union européenne ? Malheureusement il a dû échapper aux opposants au régime de Faure, que les ambassadeurs de ces pays étaient à l'investiture du chef de l'Etat. Et maintenant, cerise sur le gâteau, à peine un an seulement après sa réélection, Faure Gnassingbé est invité par son homologue français. Ce dernier ne s'est pas fait prier pour montrer à ses détracteurs qu'il est et demeure le seul maître à bord du « bateau » Togo. Inutile de dire que cette visite a été une réussite sur plusieurs plans : politique, diplomatique, économique etc...

« Le Togo affiche une trajectoire

économique qui offre de nombreuses opportunités et je suis vraiment désireux de renforcer le partenariat économique avec la France. Le président Macron a exprimé également cette volonté et je suis convaincu que nous y parviendrons », a affirmé le chef de l'Etat à la suite du tête-à-tête entre les deux hommes d'Etat. « J'ai exprimé au président Macron mon engagement total pour contribuer au rétablissement de la paix et de la sécurité dans toute la sous-région, en rappelant notamment la présence de 1100 militaires togolais au sein de la Minusma au Mali et la tenue à Lomé, le 8 mars, de la première réunion du Groupe de suivi et de soutien

à la transition au Mali que j'ai présidé », a-t-il révélé.

Le chef de l'Etat s'est aussi entretenu avec Gérard Larcher, le président du Sénat français. Le Togo étant sur le point de mettre sur pied son propre Sénat, cette visite avait certainement pour but de nouer un partenariat solide dans ce sens. Comme dans toute démocratie, les opposants au régime de Faure Gnassingbé ainsi que leurs soutiens, continuent de s'insurger contre lui. Mais, comme on peut le constater, le capitaine du « bateau » est au contrôle de son gouvernail et la communauté internationale est bel et bien à bord.

Edem Dadzie

## Rapport d'Amnesty international

## L'accusation de torture n'est-elle pas un peu trop osée ?

**Amnesty international a rendu public son rapport sur les droits humains dans le monde en 2020. L'association accuse le régime togolais de torturer ses opposants. Mais, cette accusation n'est-elle pas un peu trop forte ?**

Amnesty accuse le pouvoir de Faure Gnassingbé de continuer à torturer les opposants, à restreindre la liberté d'expression, de réunion et de recourir à l'usage excessif de la force. L'organisation évoque également les arrestations arbitraires, le manque d'équipement de protection pour le personnel soignant et le risque élevé de contamination

dans les prisons.

Dans le cadre de l'élection présidentielle du 22 février 2020, les membres du camp des mauvais perdants avaient été arrêtés parce qu'ils défiaient les institutions de la République et menaçaient la paix civile par leurs actions. Alors, comment un gouvernement devrait-il faire usage de ses droits régaliens pour faire respecter les lois de



la République ?

La torture est définie comme des « souffrances physiques infligées à quelqu'un, notamment pour lui faire

avouer ce qu'il refuse de révéler ». Peut-on vraiment parler de tortures en ce qui concerne la manière dont le cas de la Dynamique

monseigneur Kpodzro (DMK) a été réglé ? La manière dont le gouvernement a géré la crise sanitaire du Covid-19 est-elle aussi de la torture ? Ces restrictions sont en cours partout au monde et d'ailleurs, encore plus corsées dans d'autres pays.

Au vu de tout ceci, l'accusation de torture est quand même osée. Il faut éviter d'utiliser des gros mots pour se faire une bonne image auprès d'une certaine opinion à la recherche constante du sensationnel.

La rédaction

## Bénin / Election présidentielle 2021 Jour de vote, sans l'opposition

**Les bureaux de vote ont fermé dimanche soir au Bénin au terme d'une journée électorale marquée par une participation apparemment faible. Le président sortant, Patrice Talon, accusé d'avoir muselé l'opposition et verrouillé, selon eux, le scrutin, s'achemine vers une réélection attendue.**

Le président béninois, Patrice Talon, s'acheminait, dimanche 11 avril, vers une réélection attendue, au terme d'une journée de vote marquée par une participation apparemment faible, après l'appel des principaux opposants à boycotter le scrutin, verrouillé selon eux. Patrice Talon, qui vise une victoire « par K.O. », est accusé d'avoir engagé ce petit pays pionnier de la démocratie en Afrique de l'Ouest dans un tournant

autoritaire et d'avoir muselé l'opposition.

Les 15 531 bureaux de vote ont fermé à 16 h (heure locale) et le dépouillement des bulletins a commencé dans la foulée, sans grand engouement. Les résultats doivent être annoncés lundi ou mardi.

En lice pour un second mandat, le président Patrice Talon fait face à deux candidats quasiment inconnus du public, les anciens députés Alassane Soumanou et Corentin



**Patrice Talon dans un bureau de vote**

Kohoué. La plupart des opposants béninois sont soit en exil à l'étranger, soit condamnés par la justice, soit empêchés de se présenter du fait du nouveau Code électoral et d'une réforme institutionnelle.

Dans les bureaux de vote visités par l'AFP à Cotonou, la capitale économique, les taux de participation ne dépassaient pas les 30% et Patrice Talon menait avec une large avance, face aux anciens députés Alassane

Soumanou et Corentin Kohoué, deux candidats de l'opposition quasiment inconnus du grand public.

La mission d'observation de la société civile notait à la mi-journée que les bureaux de vote à Tchaourou et Bante, fiefs de l'ancien président Thomas Boni Yayi, n'avaient pas ouvert. La campagne électorale a été marquée par des violences, notamment dans le centre-nord du pays, fief de l'ancien président Thomas Boni Yayi, où des manifestants avaient dressé d'importants barrages routiers pour protester contre l'absence d'une opposition reconnue.

**T.M.**

## Djibouti / Présidentielle Ismail Omar Guelleh réélu avec 97,44% des voix

**C'est sans surprise qu'Ismail Omar Guelleh (IOG) a été réélu, à 73 ans, pour un cinquième mandat à la tête de son pays.**



**Ismail Omar Guelleh**

Avec un score de 97,44%, le président sortant fait encore mieux que les 87 % qu'il avait recueilli, là aussi au premier tour, lors du scrutin de 2016. Son unique adversaire dans cette élection, le candidat indépendant Zakaria Ismaïl Farah, n'aurait obtenu que quelques milliers de voix, soit 2,48% des suffrages. Les résultats définitifs doivent encore être proclamés dans les prochains jours par la Cour constitutionnelle du pays.

Les scores provisoires des deux candidats ont été annoncés dans la soirée du 9 avril, jour du scrutin, par le ministre de l'Intérieur, Moumin Ahmed Cheick. Un peu plus tôt dans la soirée, les services de la primature avaient estimé que le taux de participation dépasserait cette fois les 77 %, contre 68

% cinq ans plus tôt. Samedi, celui-ci était estimé à 82%. De son côté, Ahmed Tidiane Souare, chef de la mission d'observation envoyée par l'Union africaine (UA), avait déclaré que le scrutin s'était déroulé « dans les règles et dans le calme ».

Au pouvoir depuis 1999, IOG a été réélu pour ce qui devrait être son dernier quinquennat, puisqu'il aura atteint la limite d'âge fixée à 75 ans par la Constitution, lors des prochaines élections de 2026. Le chef de l'État dispose donc de cinq années supplémentaires pour poursuivre le programme de développement du pays mis en œuvre ces deux dernières décennies. Avec l'objectif annoncé d'en faire bénéficier dorénavant le plus grand nombre de Djiboutiens.

**Jeune Afrique**

## Côte d'Ivoire / 75ème anniversaire du PDCI Le PDCI veut reprendre sa place de « maître d'ouvrage de la Nation »

**Affaibli par les récents échecs politiques, secoué par des départs et des critiques, le Parti démocratique de Côte d'Ivoire (PDCI-RDA) célèbre ses 75 années d'existence cette année. Placé sous le signe de la « réflexion et de la modernité », ce 75ème anniversaire du plus vieux parti de Côte d'Ivoire, est une occasion pour ce dernier de réaffirmer sa volonté de reconquérir son électorat et reprendre sa place d'architecte et de maître d'ouvrage de la Nation ivoirienne.**

A l'occasion de la cérémonie de lancement des événements commémoratifs au siège du parti le week-end dernier, le président Henri Konan Bédié et son secrétaire général Maurice Guikahué ont voulu imprimer une touche particulière à l'événement. Visages fermés, regards perdus comme s'ils arboraient les derniers instants de leur vie sur terre et à la tête du PDCI.

Pour l'occasion, des militants du parti, assis à côté de certains représentants d'autres mouvements de l'opposition étaient là pour boire encore comme à l'accoutumée, à la source

« intarissable » de sagesse du « vieux ». Durant une quinzaine de minutes, le registre a été courtis, poétique par endroit, mais dans un accent très politique et très accusateur. Dépeignant la situation sociale et politique depuis les indépendances, le président Henri Konan Bédié a rappelé les prouesses économiques réalisées par le pays sous l'impulsion du PDCI-RDA et du président Félix Houphouët Boigny. Des prouesses mises à mal par les mauvaises gouvernances des régimes qui se sont succédé ces 20 dernières années. Pour lui, le pays aurait pu continuer ce « miracle économique » si,



**Les militants du PDCI en Congrès**

en 1999, le pays n'avait pas connu son 1er coup d'État militaire, obligeant les vrais « fils d'Houphouët Boigny » à abandonner le pouvoir. Depuis, la Côte d'Ivoire n'a cessé d'enregistrer que des morts en 1999, en 2002, en 2010 et 2011, et des exilés politiques face au 3ème mandat anticonstitutionnel du président Alassane Ouattara. Face aux défis de l'heure et tenant compte aussi des départs et des critiques internes, le président Bédié propose de réformer le parti. Son secrétaire Maurice Kakou Guikahué parle donc d'un chantier de 6 mois durant lesquels le PDCI va lancer des « travaux de réflexions [...] du sommet à la base ». Maurice Kakou Guikahué précise :

« Force est de reconnaître

que les actions engagées ces derniers temps ont enregistré quelques faiblesses. Quant à la disponibilité réelle de nos délégations sur les activités majeures du PDCI-RDA sur le terrain. »

Ces travaux vont permettre de remobiliser toutes les composantes du parti pour relever les grands défis, d'impliquer et responsabiliser davantage l'important vivier de cadres compétents et de jeunes dynamiques dans toutes les instances de décisions du Parti, d'améliorer et de renforcer la démocratie interne, de mettre en place des dispositifs stratégiques et novateurs en vue d'anticiper sur les événements et les enjeux du futur, etc...

**Alexandre Wémima**

## Haut conseil pour l'emploi des jeunes La session inaugurale se tient ce 13 avril

**La session inaugurale du Haut conseil pour l'emploi des jeunes se tient ce 13 avril prochain à Lomé. Selon les organisateurs, cette cérémonie réunira en présentiel et en visioconférence 300 participants provenant du secteur public, privé, de la société civile et des partenaires techniques et financiers dans le respect des mesures barrières contre la COVID-19 mis en place par le gouvernement**

Cette session du Haut conseil pour l'emploi des jeunes se tient sous le thème: « entreprises jeunes du 21e siècle dans les tourbillons de la Covid-19 ». Le Haut conseil est l'organe central de la Coalition nationale pour l'emploi des jeunes. Sa mission est de veiller au respect des orientations générales de l'Etat en matière

d'emploi des jeunes. L'organe apprécie les stratégies proposées par le secrétariat permanent de la Coalition. Elle étudie et propose à l'endroit du gouvernement et des partenaires des réorientations nécessaires et des cibles nouvelles en vue d'assurer une meilleure efficacité de la Coalition. La mission du Haut

conseil est aussi d'approuver le rapport de sélection des partenaires stratégiques soumis à son appréciation par le secrétariat permanent ainsi que les programmes d'activités, le budget, les rapports et les états financiers de la Coalition.

Cette session du Haut conseil de la Coalition nationale pour l'emploi des jeunes vise à lancer les travaux des pôles thématiques.

« Un élan national est redonné à la question de l'emploi des jeunes ; les partenaires en charge de la question de l'emploi des jeunes sont convaincus que l'Etat porte au plus haut niveau la



**Des jeunes en activité**

problématique de l'emploi des jeunes » a indiqué le Haut conseil pour l'emploi des jeunes.

Plusieurs emplois ont été créés dans toutes les régions

du pays, notamment 1137 emplois créés dans la région des Savanes, 1800 dans la Kara, 9 255 dans la Centrale, 32 253 dans les Plateaux et 12 555 dans la Maritime.

**Félix T.**

### Mesofinance

## Le Groupe Cofina fait de l'accompagnement des PME-PMI une priorité

**La pandémie du coronavirus a eu beaucoup d'impacts sur les activités des Petites et moyennes entreprises-industries (PME-PMI). La Compagnie financière africaine (Cofina) est prête à accompagner les startups et ces PME-PMI. Cet accompagnement se fera à travers des produits de mésofinance accessibles à toutes les couches exclues du circuit classique de financements.**



**Jean-Luc Konan**

Le jeudi 8 avril dernier, le président-directeur général du Groupe Cofina a été reçu par le Mme le Premier ministre Victoire Tomégah-Dogbé. M. Jean-Luc Konan a présenté au Premier ministre les ambitions du groupe.

« Malgré cette crise sanitaire, le groupe Cofina continuera d'accompagner les PME-PMI et tous ces entrepreneurs exclus des circuits financiers classiques et qui pourtant, ont besoin de financements pour pouvoir nourrir notre économie. Nous avons balayé tous les aspects dans lesquels un partenariat public-privé pourrait se mettre

en place notamment la digitalisation, un projet cher à madame le Premier ministre » a déclaré Jean-Luc Konan à sa sortie de l'audience.

Cofina est spécialisé dans la mésofinance, un segment à mi-chemin entre la microfinance et la banque traditionnelle. Au Togo, le groupe a officiellement lancé ses activités le 8 mars dernier. Le Togo est le 8e pays africain où le groupe est implanté. Cofina est déjà présent en Côte d'Ivoire, au Sénégal, au Burkina Faso, au Mali, au Gabon, à la Guinée et au Congo.

**Félix Tagba**

## Plateforme industrielle d'Adétikopé Environ 65% des travaux sont déjà réalisés

**Les travaux de construction de la Plateforme industrielle d'Adétikopé (PIA) avancent de jour en jour. Officiellement lancés il y a 7 mois, le taux de réalisation des travaux s'établit à 65%. Selon les prévisions, la Plateforme devrait être livrée en juin prochain.**

Mme le Premier ministre Victoire Tomégah-Dogbé et des membres du gouvernement ont effectué jeudi 8 avril dernier une visite à Adétikopé pour constater l'évolution des travaux de construction de la Plateforme industrielle d'Adétikopé.

« Son excellence madame le Premier ministre a fait le tour de PIA et constaté que les travaux suivent le calendrier défini. Les travaux avancent très bien dans les délais. Les délais d'exécution sont très satisfaisants », a indiqué

projet. Nous sommes déjà à environ 65% d'exécution des travaux. Dans la première phase du projet, 40% de l'espace seront occupés par des projets liés à la logistique. Il y aura aussi un parc de camions, un parc de conteneurs et un magasin pour des produits de l'agrobusiness. Également des usines qui seront chargées d'un premier niveau de transformation du coton et d'autres usines qui seront chargées de transformer ce coton en textile. Ce projet va

plateforme logistique multi services avec un double focus sur la logistique (parcs à camions et à conteneurs) et la transformation industrielle de nos produits agricoles (coton, soja...), est l'un des projets stratégiques de la feuille de route gouvernementale 2020-2025. Il permettra d'affirmer la place du Togo en tant que hub logistique et de services et de créer à terme, 35 000 emplois », a indiqué Mme Victoire Tomégah-Dogbé.

Elle a félicité le groupe



**Victoire Tomégah-Dogbé au milieu, lors de la visite**

le ministre du Commerce, de l'Industrie et de la Consommation locale, Kodzo Adédzé.

D'après les explications du directeur général de PIA, Jesse Damsky, le taux de réalisation des travaux est d'environ 65%. « Nous sommes très fiers d'avoir accueilli Mme le Premier ministre et les membres du gouvernement pour visiter le

utiliser tout le coton produit au Togo et ça sera un grand pourvoyeur d'emplois pour les populations », a expliqué Jesse Damsky.

Le même constat sur l'évolution des travaux est fait par le Premier ministre. « Nous sommes heureux de constater la bonne avancée des travaux. Le développement d'une

singapourien Olam promoteur de cette plateforme, les différents prestataires de services et les ouvriers togolais engagés dans cet important projet. Pour Mme Dogbé, le gouvernement s'est engagé, à travers l'axe 2 de sa feuille de route, à dynamiser la création d'emplois en s'appuyant sur les forces de l'économie.

**F.T.**

## Économie maritime togolaise

# L'exécutif togolais met un point d'orgue sur le nouveau port de pêche et la lutte contre l'érosion côtière

Officiellement inauguré le 24 avril 2019 par le président Faure Gnassingbé, le nouveau port de pêche du Togo (situé à Gbetsogbe-Baguida, environ 10 km de Lomé sur la nationale n°2) a été récemment doté d'infrastructures complémentaires notamment le marché de pêche flambant neuf. Elles ont été inaugurées le 09 avril 2021 dernier par le Premier ministre Victoire Tomegah-Dogbé et le ministre de l'Economie maritime, de la Pêche et de la Protection côtière, Kokou Edem Tengué. L'inauguration a été couplée de la réception d'ouvrages complémentaires et de la donation de gilets de sauvetage aux femmes mareyeuses. D'une activité à une autre, pour lutter contre l'érosion côtière le long du littoral du Togo, le gouvernement togolais a donné sa bénédiction au projet sous-régional d'investissement de résilience des zones côtières en Afrique de l'ouest (WACA). Où en sont donc les travaux? La réponse a été obtenue par la cheffe du gouvernement togolais, Victoire Tomegah Dogbé et le ministre de l'Economie maritime, de la Pêche et de la Protection côtière, Kokou Edem Tengué lors de la visite des travaux à Agbavi et à Gbodjomé.

## Nouvelles infrastructures de plus de 900 millions FCFA au port de pêche avec 1 650 gilets de sauvetage



Tomegah-Dogbé et Edem Tengué à l'inauguration

En présence des membres du gouvernement, du directeur général du Port autonome de Lomé, Contre-Amiral Fogan Kodjo Adegnon, des bénéficiaires composés des hommes et femmes exerçant au port de pêche et de la chaîne de la pêche, Victoire Tomegah-Dogbé et Kokou Edem Tengué ont inauguré la construction des infrastructures d'une valeur de 901 377 895 FCFA grâce à la coopération japonaise à travers le fonds de contrepartie du don japonais hors projet KR.

«Ces infrastructures se composent notamment du

marché à poisson, de boutiques de vente d'articles de pêche, d'atelier de réparation de moteur hors-bord, d'infirmerie, des magasins d'entreposage des engins de pêche et des boxes pour les mareyeuses », a expliqué Kokou Edem Tengué, ministre de l'Economie maritime, de la Pêche et de la Protection côtière.

En terme de valeur ajoutée, au-delà du bassin pouvant accueillir 300 à 400 pirogues, des aires pour le halage et la réparation des pirogues d'une criée moderne de fabrication de glace, de chambre froides et d'un bloc

administratif, les nouvelles infrastructures permettront à près de 5000 femmes mareyeuses, commerçantes de poissons frais ou travaillant dans la transformation de mener leurs activités dans de meilleures conditions et de réduire considérablement les pertes après capture de l'ordre de 80%.

« Le président Faure Gnassingbé m'a instruit de vous féliciter pour le travail de tous les jours que vous abattez, de vous encourager et souhaite votre évolution et bien-être. Que la résolution de vos problèmes lui sont très chers, c'est pourquoi il demande aux ministres de travailler pour relever le niveau de vie des femmes. Si les femmes prennent de bonnes places dans la société c'est tout le pays qui est en avant, c'est le progrès de nos enfants », a déclaré Victoire Tomegah-Dogbé aux femmes, tout en leur promettant des choses plus importantes à venir. « Tout ceci ne pourra être possible que si la pandémie à coronavirus est hors de nos frontières », a affirmé le Premier ministre tout en invitant les femmes à se faire vacciner contre la Covid-19.

«Nous sommes très heureux et reconnaissant pour les nouvelles infrastructures. Le

président Faure Gnassingbé nous l'a promis et il a tenu parole. Nous n'aurons plus de problème de d'insalubrité. Les programmes d'entretien ont été bien établis. Notre doléance est qu'on nous construise un village des pêcheurs et nous restons confiants », a confié Dosseh Légbézé, président de la Fédération nationale des Coopératives de Pêche au Togo. Le secteur de la pêche et de l'aquaculture employant plus de 22 000 acteurs, avec environ 25 000 tonnes de poissons contribue à 4,5% du PIB primaire et contribue à la sécurité alimentaire essentiellement à travers la fourniture de protéines halieutiques hautement nutritives. Le ministre Kokou Edem Tengué a fait comprendre que les poissons issus du port de pêche pourront être vendus sur les marchés extérieurs, parce qu'ils sont débarqués et traités dans un environnement adéquat répondant aux normes sanitaires internationales.

La cérémonie a été aussi l'occasion pour de procéder à la remise de 1650 gilets de sauvetage aux femmes mareyeuses de la part de l'Agence japonaise de coopération internationale afin de sauver des vies humaines en cas d'accident en mer.

## Le nouveau port de pêche dans toute sa plénitude



Aperçu du marché au poisson inauguré

Le Togo, avec ce nouveau port de pêche, entre ainsi dans une nouvelle ère de rénovation

des filières de formation de l'enseignement technique. L'agriculture, l'élevage et

l'aquaculture, sont des secteurs majeurs de l'économie qui créent de l'emploi. La pêche revêt une importance sociale et nutritionnelle au Togo en ce qu'elle emploie plus de 22 000 acteurs, fournit environ 25.000 tonnes de poissons et contribue à 4,5% du PIB primaire. La pêche maritime est le plus gros pourvoyeur de produits halieutiques avec une production annuelle d'environ

20 000 tonnes correspondant à 80% de la production nationale. Le port de pêche actuel accueille plus de 3000 pêcheurs, 5000 mareyeurs et transformatrices de poisson. Ce port joue également un rôle important en termes d'emplois pour d'autres acteurs que sont les réparateurs de moteurs hors-bords et constitue un centre de petits commerces.

## Infrastructures réalisées et caractéristiques

L'infrastructure est composée de :

- 1 bassin de mouillage (quai de débarquement, quai de repos, cale de halage) d'une capacité de 400 pirogues artisanales;
- 1 Criée pour 80 places,
- 1 bloc administratif, cinq toilettes publiques,
- 1 salle d'électricité,
- 1 fabrique de glace de capacité 5

tonnes/jours, Des équipements divers pour la conservation des poissons (glaciaires; charrettes manuelles; caisses à poissons; congélateur coffre). 1 château d'eau de capacité 12,25m<sup>3</sup> qui servira à alimenter tout le port, 1 poste de gardien/bureau de vente de tickets d'entrée, 1 dépôt de déchets.

## Impact économique et social



Visite des travaux du projet WACA

Des milliers d'emplois créés: 8 000 emplois à consolider (3 500 transformatrices de poissons; 1 500 mareyeuses; 3 000 pêcheurs). 5 000 nouveaux emplois directs et indirects pour le développement des activités connexes (réparation des moteurs hors bords; réparation des filets; traitement de poissons; fabrique et vente de glace; vente de matériel de

pêches; restauration; services financiers (IMF); entretien des installations etc.). En dehors de cela, nous pouvons en déduire une amélioration des revenus des acteurs; une intégration du circuit de commercialisation de la pêche artisanale à l'économie bleue. Aussi, l'amélioration de la salubrité et de la qualité des produits.

## Mode de gestion du port de pêche et points d'attention

Un système de gestion assure la rentabilité, la maintenance et la pérennité de l'infrastructure avec une modalité qui est définie avec l'ensemble des parties prenantes. En ce qui concerne les points d'attention, il y aura des travaux d'aménagement et de bitumage de la voie d'accès principal à partir de la RN2 (680m), y compris les

travaux d'assainissement et de reprofilage de sa voie d'accès secondaire (400m) et de construction de la clôture 1134ml (Contractualisation avec le groupement d'entreprises Ceta Sarl & MRJF Construction SA pour un montant de 1 401 886 471 FCFA). Des services de consultants pour la supervision et le



Bêtons érigés pour empêcher l'avancée de la mer

contrôle technique des travaux d'aménagement et de bitumage de la voie d'accès principal à partir de la RN2 (680m) y compris les travaux d'assainissement et de reprofilage de sa voie d'accès secondaire (400m) et de construction de sa clôture.

1134ml (Contractualisation avec le groupement des bureaux de contrôle Siar International & TR Engineering pour un montant de 37 524 000 FCFA). Ameublement des bureaux administratifs: 16 millions de FCFA. Equipe de gestion à mettre en place: 22 millions de FCFA. Des taxes restant à remboursées: 130 625 403 FCFA.

Pour la gestion du sable de dragage, une disposition est prise. Le sable dragué a été mis à la disposition du gouvernement.

## Contre l'érosion côtière au Togo, Tomégah-Dogbé et Edem Tengué constatent l'avancement du projet WACA

Le Premier ministre et le ministre de l'Economie maritime ont constaté le bon avancement des travaux dans les deux localités. Les travaux affichent de bons résultats en ce qui concerne la protection de la côte togolaise contre l'avancée de la mer. Des bêtons ont été érigés sur la côte pour empêcher la mer d'avancer et de détruire la côte. Une initiative d'un ingénieur togolais, (originaire de la localité), grâce à sa société groupement Cornet/

TerRoc.

« Un compatriote a développé une technique intéressante qui est à l'étude. C'est une étude recherche qui est en train d'être faite sur la solution développée par notre compatriote ingénieur lui-même Eklou Laté et qui a permis de gagner un tant soit peu sur la mer », a expliqué le ministre de l'Economie maritime, de la Pêche et de la Protection côtière, Kokou Edem Tengué. Dans le cadre du projet WACA, les études sont presque finalisées et le ministre précise que le projet est à une phase un peu plus avancée dont la phase de l'appel d'offre.

Selon le ministre Edem Tengué, « Les exercices sont finalisées et nous sommes à la phase de l'appel d'offre et c'est cette phase qui est en train d'être conduite maintenant et nous verrons dans les prochains jours et mois lorsque le processus de l'appel d'offre sera finalisé nous allons voir comment la planification du début des travaux va se faire ». Le Togo a préparé un plan d'investissement multisectoriel qui prévoit une approche à l'échelle du pays étant donné que la côte ne fait que 56 km de long. Pour ce faire, tous les secteurs doivent s'engager et collaborer. Le Togo a proposé les cinq axes de travail suivants: la lutte contre l'érosion côtière et les inondations, la gestion de la pollution et la protection de l'environnement naturel, le renforcement des institutions et des lois relatives au littoral, l'amélioration des connaissances et leur diffusion, et les investissements sectoriels.

**Attipoe Edem Kodjo**



*En mémoire de notre très cher et regretté*



**MENSAH ASSIAKOLEY**  
**Sewa Franck Orison**

*Décédé dans sa 83ème année*

### Programme Des Obsèques

**Vendredi 16 avril 2021**  
**Veillée - Messe**

**Lieu:** Cathédrale sacré coeur de Jesus  
de Iomé  
**Heure:** 17h 30

**Samedi 17 Avril 2021**  
**Messe d'enterrement dans la même église**

**Heure:** 08h 00

Suivie de l'inhumation à Agbodrafo dans  
la stricte intimité familiale

**Les mesures barrières sont de rigueur**



### Quelques ambassades et consulats

- Ambassade des Etats-Unis; Tél: 22 61 54 70
- Ambassade d'Allemagne; Tél: 22 23 32 32
- Ambassade de France; Tél: 22 23 46 40
- Ghana Embassy; Tél: 22 21 31 94
- Ambassade d'Egypte; Tél: 22 21 24 43
- Ambassade du Niger; Tél: 22 21 60 25
- Ambassade de Chine; Tél: 22 22 38 56
- Union Européenne; Tél: 22 53 60 00
- Consulat de Belgique; Tél: 22 21 03 23
- Consulat de France; Tél: 22 23 46 40
- Consulat de Suisse; Tél: 22 20 50 60
- Consulat de Canada; Tél: 22 51 87 30
- Ambassade du Nigéria; Tél: 22 21 60 25
- Ambassade du Gabon; Tél: 22 26 75 63
- Ambassade du Brésil; Tél: 22 61 56 58
- Consulat de Sénégal; Tél: 22 22 98 35
- Consulat du Burkina Faso; Tél: 22 26 66 00
- Consulat du Niger; Tél: 22 22 43 31
- Consulat du Bénin; Tél: 22 20 98 80
- Ordre de Malte; Tél: 22 21 58 11
- RDC; Tél: 90 08 38 53

### PHARMACIES DE GARDE ( LOME ) du 05 au 12 Avril 2021

BOULEVARD DOULASSAMÉ	90 89 28 49
CENTRE FACE SGGG	22 21 83 30
AMESSIAME-BE MARCHÉ DE BÉ	96 32 97 60
OCEANE RUE DE l'OCAM	96 75 25 02
ESPERANCE NYÉKONAKPOÉ	22 21 01 28
JUSTINE TOKOIN HABITAT	22 21 00 04
BON SECOURS CASSABLANCA	70 45 76 74
LIBERATION AV.LIBÉRATION	96 80 69 35
ST PAUL BD. JEAN PAUL IL	22 61 85 08
LE JOURDAIN TOKOIN WUITI	92 38 30 50
HEDZRANAWÉ HEDZRANAWÉ	22 26 49 64
KOUESSAN KÉGUÉ	90 50 48 12
KLOKPE TOGO 2000	90 53 60 52
J-MIMSHAK HOUNTIGOMÉ	92 24 42 70
MAWLCE BÉ-KPOTA	70 45 91 86
MAELYS BÉ KPOTA	70 44 86 79
ELEBERACA ADIDOGOMÉ	99 69 89 21
LA REFERENCE Rte DE KPALIMÉ	70 49 96 47
BONTE ROUTE DE SEGBE	22 50 74 34
DE LA VICTOIRE AVÉDJI	99 80 14 09
JAHNAP A CÔTÉ DE l'EPP GAKLI	96 80 09 29
CONFIANCE FACE GTA	91 01 33 38
LUMIERE AGBALÉPEDOGAN	70 43 15 49
GROUPE C AGBALEPEDOGAN	92 33 49 76
ORCHIDEES LLEO 2000	70 43 39 49
SOLIDARITE RUE AVÉDJI	96 80 09 76
ARC-EN-CIEL AGOÉ-TÉLÉSSOU	70 42 50 00
APOU ANTOINE AGOÉ-ASSIYÉYÉ	70 41 36 12
MAWUNYO AGOÉ-SOGBOSSITO	70 42 34 64
LA GRACE SUN AGIP AGOÉ	90 56 16 81
ST ESPRIT AGOÉ-NYIVÉ KÉGUÉ	70 40 29 06
ZONGO TOGBLÉKOPÉ	99 99 22 39
VITAS AGOÉ ASSIYÉYÉ	22 25 63 43
SATIS AGOÉ-LOGOPÉ	70 44 85 17
LA BARAKA AGOÉ LOGOPE	70 41 44 13
AMEN MARCHÉ ADÉTIKOPÉ	97 18 02 02
ZOSSIME MARCHÉ DE ZOSSIPÉ	99 99 80 75
ST PHILIPPE SANGUÉRA	99 99 80 04
BAGUIDA FACE CMS DE BAGUIDA	70 42 47 77
LA FLAMME D'AMOUR AGODÉKÉ	70 45 7014

### Les bons plans et les bonnes adresses

#### COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoé, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, Galerie Tountouli )  
Tél: 22 21 68 51  
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)  
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e étage)  
Tél: 22 21 24 96  
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 22 21 73 68  
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

#### OPERATEURS TELEPHONIQUES

MOOV :Tél. 22 20 13 20  
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11  
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

#### SANTE GENERALISTES

DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77  
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37  
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77  
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01  
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68  
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / Tokoin habitat  
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

#### OU MANGER ET DORHIR A LOME?

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30  
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé); Tél : 22 61 30 63  
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

#### MUSCULATION ET MASSAGE

Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES ANGES»  
Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30

AFT (Africa Fitness Time)Qt: Décon. Tél: 97 99 7919

BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures); Tél: 90 24 10 72  
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoé, Avenue Joseph Strauss);  
Tél : 90 04 76 60  
GYM FIL «O» PARC (Agoé Nyivé); Tél : 22 35 18 28  
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida); Tél : 22 71 49 70

#### AGENCE DE COMMUNICATION

AG Partners: Sise à Cassablanca  
www.couleurafrique.com

Larry Event Day (LED)  
Une agence événementielle, Organisation d'évènement  
privé et professionnel  
Communication, Location d'espaces  
Conseils, Wedding Planner et Décoration  
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54  
Avenue François Mitterrand rue des Cocotiers

#### SUPERS MARCHES A LOME

CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l'UTB  
RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle Marche)  
LE CHAMPION SUPER MARCHÉ (Boulevard du 13 Janvier);  
Tél: 22 22 74 43

#### FRUITS ET LEGUMES

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du Super Marche Le  
Champion)  
MARCHE DE GOVI SCORE (Juste en face du Super Marche  
RAMCO)  
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA (Qtier Adidogomé,  
carrefour des Franciscains); Tél: 91 81 25 38

#### DANSE ET COURS DE ZUMBA

AFT : Quartier: Décon. Tél: 97 99 7919  
COURS DE CAPOEIRA : Salle GYM TONIC. Tél : 90  
79 79 90  
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE « LES ANGES»;  
Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30  
COURS DE ZUMBA (VITAL CLUB, Nana BLAKIME)  
; Tél 90 30 38 75  
CIE CADAM (Danse traditionnelle africaine) ; Tél  
: 90 15 39 87  
SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 91 70  
61 86

#### AVIATION

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l'aéroport)  
Tél : 22 40 04 99

## Musique togolaise/ J-Gado feat Santrinos Raphaël «N'kogné Remix», doit-on s'indigner ?

Les jeunes artistes de la chanson togolaise « J-Gado » et « Santrinos Raphaël » ont collaboré récemment sur un morceau intitulé « N'kogné ». «N'kogné» est un titre du jeune «J-Gado». Son featuring avec Santrinos n'est en réalité qu'un remix dudit morceau. Seulement qu'à l'écoute du titre collaboratif «N'kogné remix» de J-Gado feat Santrinos Raphaël et celui original de «J-Gado», il n'y a pas une grande différence.



Santrinos Raphaël & J-Gado

Quoi qu'on fasse il y aura des gens qui trouveront à dire, dit-on souvent. Toutefois, ce n'est pas une raison pour que l'on ferme les yeux sur les couacs. A quoi sert un featuring ou encore un remix s'il n'apporte pas une plus-

value au morceau original? Aucun intérêt ?

Les termes de collaboration entre deux artistes n'engagent qu'eux et leurs structures. Cependant, le public aura toujours son mot à dire.

Personne ne fait de l'art pour soi. Qu'on ne se voile pas la face. Aucun auteur n'écrit un manuscrit pour soi, il écrit pour que les autres le lisent.

«N'kogné Remix» de J-Gado feat Santrinos

Raphaël manque de saveur. Suite au freestyle de Kiko sur le Beat N'kogné de J-GADO après la sortie du clip officiel de «N'kogné Remix» ; nous avons posé la question à certains afin de savoir ce qu'ils pensaient du fruit de la collaboration entre J-Gado et Santrinos Raphaël. «Santrinos, je suis tenté de dire qu'il devient de plus en plus décevant », avoue un mélomane.

Faut-il croire que le succès fait dormir sur les lauriers ? A cette question, chacun est libre de répondre comme bon lui semble. En effet, Santrinos Raphaël fait partie des meilleurs en matière de musique au Togo, mais sur le projet musical «N'kogné Remix», il a déçu plus d'un. On a justement l'impression que Santrinos Raphaël n'a pas pris le temps d'écrire son texte sur ce projet musical. Il semble avoir joué plus le rôle d'un choriste.

La puissance d'un morceau n'est pas simplement le beat mais c'est aussi le message véhiculé. Il faut que cela soit dit en passant. Il est curieux dans le morceau «N'kogné Remix» J-Gado feat Santrinos Raphaël

de constater que les deux artistes ont repris le même refrain avec un semblant de couplet et, le tour est joué. Alors on se demande le bien-fondé du featuring entre les deux artistes si une touche particulière n'a été apportée au morceau original.

### Zoom sur le jeune J-Gado

L'artiste Santrinos Raphaël n'est plus à présenter. Cependant, J-Gado est un jeune talent de la musique togolaise qui commence par faire ses preuves. De son vrai nom Joël TSEVI, J-Gado est un artiste chanteur de nationalité togolaise. En 2020, sous la supervision de « KABASH KLAN » il sort le single « Mékô ». Sa détermination et son travail lui ont permis de signer dans une nouvelle maison de production « El Delegado House ». Ce nouveau contrat lui a permis de sortir un freestyle « Clever » confirmant la co-production de « Kabash Klan » et EL DELEGADO HOUSE. Il participe aussi la même année au « ZagaChallenge » où il a remporté le premier prix. J-Gado a quitté Kabash Klan pour « Kabash Business ».

Nadia Edodji

## Lire

### « L'Idiot » de Fiodor Dostoïevski. Ed Beq. 72-74

« ...Monsieur le maire, dit l'évêque, n'est-ce décidément que cela ? Je ne suis pas en ce monde pour garder ma vie, mais pour garder les âmes. Il fallut le laisser faire. Il partit, accompagné seulement d'un enfant qui s'offrit à lui servir de guide. Son obstination fit bruit dans le pays, et effraya très fort. Il ne voulut emmener ni sa sœur ni madame Magloire. Il traversa la montagne à mulet, ne rencontra personne, et arriva sain et sauf chez ses bons amis les bergers. Il y resta quinze jours, prêchant, administrant, enseignant, moralisant. Lorsqu'il fut proche de son départ, il résolut de chanter pontificalement un Te Deum. Il en parla au curé. Mais comment faire ? Pas d'ornements épiscopaux. On ne pouvait mettre à sa disposition qu'une chétive sacristie de village avec quelques vieilles chasubles de damas usé ornées de galons faux. Bah ! dit l'évêque. Monsieur

le curé, annonçons toujours au prône notre Te Deum. Cela s'arrangera. On chercha dans les églises d'alentour. Toutes les magnificences de ces humbles paroisses réunies n'auraient pas suffi à vêtir convenablement un chantre de cathédrale. Comme on était dans cet embarras, une grande caisse fut apportée et déposée au presbytère pour M. l'évêque par deux cavaliers inconnus qui repartirent sur-le-champ. On ouvrit la caisse ; elle contenait une chape de drap d'or, une mitre ornée de diamants, une croix archiépiscopale, une crosse magnifique, tous les vêtements pontificaux volés un mois auparavant au trésor de Notre-Dame d'Embrun. Dans la caisse, il y avait un papier sur lequel étaient écrits ces mots : Cravate à monseigneur Bienvenu. Quand je disais que cela s'arrangerait ! dit l'évêque. Puis il ajouta en souriant : À qui se contente d'un surplus de curé, Dieu envoie une chape d'archevêque. Monseigneur, murmura le curé en hochant

la tête avec un sourire, Dieu, ou le diable. L'évêque regarda fixement le curé et reprit avec autorité : Dieu ! Quand il revint au Chastelar, et tout le long de la route, on venait le regarder par curiosité. Il retrouva au presbytère du Chastelar mademoiselle Baptistine et madame Magloire qui l'attendaient, et il dit à sa sœur : Eh bien, avais-je raison ? Le pauvre prêtre est allé chez ces pauvres montagnards les mains vides, il en revient les mains pleines. J'étais parti n'emportant que ma confiance en Dieu ; je rapporte le trésor d'une cathédrale. Le soir, avant de se coucher, il dit encore : Ne craignons jamais les voleurs ni les meurtriers. Ce sont là les dangers du dehors, les petits dangers. Craignons-nous nous-mêmes. Les préjugés, voilà les voleurs ; les vices, voilà les meurtriers. Les grands dangers sont au dedans de nous. Qu'importe ce qui menace notre tête ou notre bourse ! Ne songeons qu'à ce qui menace notre âme...»

## AVIS DE RECRUTEMENT

Un organe de presse de la place recherche dans l'immédiat un candidat dynamique et sociable pour travailler comme agent de liaison.

Responsabilités :

Distribution du journal aux partenaires et aux abonnés à Lomé et ses environs

Profil recherché pour le poste :

- . connaître la ville de Lomé et ses alentours
- . avoir un bon niveau en français
- . avoir une moto à disposition
- . être dynamique et d'une bonne moralité

Vous pouvez envoyer votre candidature (cv. et lettre de présentation) par courriel au plus tard le 14 avril 2021 à l'adresse suivante : atogomatin@gmail.com ou contacter

90 15 39 77 pour plus d'informations

## Première division togolaise

## 50 buts en trois journées, ASCK et Gomido en patron, les Anges dans la rédemption, Asko au ralenti

Officiellement démarré le 03 avril 2021, le championnat national de football de première division togolaise est déjà à son troisième acte avec la troisième journée disputée hier 11 avril 2021. L'Association sportive des Conducteurs de Kozah (ASCK) est le club le plus tonitruant des 16 engagés dans la course au titre pour le compte de la saison 2020-2021. Au sortir des trois journées, les résultats et les statistiques sont révélateurs.



ASCK

## Première journée, Asko imposant, Ifodjè surprenant

La première journée du championnat national de première division togolaise a été disputée les 03 et 04 avril 2021. La surprise de cette journée a été la noyade d'Ange FC face à l'Entente II et Sémassi surpris par Ifodjè. Les résultats et les statistiques. Zone A (Sud) : Dyto 0 vs 2 AS OTR ; AS Togo Port 1 vs 0 Gbohloé-su ; Entente II 4 vs 0 Ange FC ; Gomido 2 vs 0 Maranatha.

Sur 04 rencontres disputées dans la zone A sud, 09 buts au total marqués, soit 2,25 buts marqués par match. 09 différents joueurs ont été auteurs des neufs buts. 07 buts ont été marqués à domicile contre 02 à l'extérieur.

Zone B (Nord) : ASKO 2 vs 0 Sara FC ; As Binah 0 vs 1 Unisport ; ASCK 1 vs 0 Koroki ; Sémassi 1 vs 2 Ifodjè.

Au nord, sur également 04 rencontres disputées, 07 buts au total scorés, soit 1,75 buts marqués par rencontre. 07 différents joueurs ont été auteurs des sept buts. 04 buts ont été marqués à domicile contre 03 buts à l'extérieur.

L'ensemble de la première journée de la nationale A togolaise a enregistré 16 buts en 08 rencontres soit

deux buts marqués par match. Au classement, l'Entente II de Lomé et l'Asko de Kara sont respectivement en tête de la zone A et B.

## Deuxième journée : pluie de but, ASCK flambant

La nationale A togolaise de football a connu sa deuxième journée le 07 et jeudi 08 avril 2021, avec quatre rencontres dans la zone A (Sud) et quatre dans la zone B (Nord). Après une cuisante défaite (4-0) face à l'Entente II de Lomé lors de la première journée, les Anges de Notsè prennent le chemin de l'enfer avec une deuxième défaite (3-1) face au Dynamic togolais (Dyto). Asko de Kara freiné, ASCK en feu, Togo Port constant, les résultats et les statistiques de la deuxième journée de présentent comme suit :

Zone Sud : AS OTR 0 vs 2 Gbohloé-Su ; Dyto 3 vs 1 Ange ; Maranatha 0 vs 2 As Togo Port ; Entente II 0 vs 1 Gomido.

Zone Nord : Ifodjè 1 vs 6 ASCK ; Unisport 0 vs 0 ASKO ; Sara 1 vs 2 Sémassi ; Koroki 1#1 AS Binah.

La sensation de la deuxième journée est venue de l'ASCK qui a atomisé (6-1) Ifodjè d'Atakpamé avec un triplé du "Lukaku togolais" Ouro-Agoro Ismail désormais

meilleur buteur, puis un but et trois passes décisives pour Richard Nane. C'est la descente aux enfers pour les Anges de Notsè, qui enregistrent deux flagrantes défaites. Conséquence, le coach Maurice Tsé-Gbedema a été limogé après cette deuxième défaite. Sur 04 rencontres disputées dans la zone A sud, 09 buts

disputées. 12 buts au total ont été scorés, soit 3 buts marqués par rencontre. 03 buts ont été marqués à "domicile" contre 09 buts à l'"extérieur".

Sur l'ensemble de la deuxième journée de la nationale A togolaise, on décompte 21 buts en 08 rencontres soit 2,62 buts marqués par match. Au classement, au Sud, l'Entente II de Lomé perd la première place au profit de Gomido. Au Nord, l'ASCK est premier au détriment de l'Asko.

## Troisième journée : OTR et TG Port se neutralisent, Ange se reprend

La troisième journée du championnat national de football de première division togolaise a été disputée le samedi 10 et dimanche 11 avril 2021, avec quatre rencontres dans la zone A (Sud) et quatre dans la zone B (Nord). Après deux défaites de rang face à l'Entente II de Lomé le Dynamic togolais (Dyto), les Anges de Notsè reprennent le chemin du paradis avec leur première victoire sur les Requins mâles (Gbohloé-Su) d'Aneho. L'Asko de Kara rame, ASCK tonitruant, Togo Port et OTR se heurtent... Les statistiques de la troisième journée pauvre en but se

Sara FC ; Ifodjè 0 vs 1 Koroki ; Sémassi 1 vs 3 Unisport ; Asko 0 vs 0 As Binah.

La surprise de la troisième journée est venue des Anges de Notsè, en crise, qui ont épinglé (1-0) Gbohloé-Su des Lacs sur un auto-goal. L'ASCK a pulvérisé (4-0) Sara FC de Bafilo avec un but d'Ouro-Agoro Ismail meilleur buteur avec 05 buts.

Sur 04 rencontres disputées dans la zone A sud, 04 petits buts au total ont été marqués (contre 09 à la J1 et 09 à la J2), soit un but marqué par match. 02 buts ont été marqués à "domicile" et 02 à l'"extérieur".

Au nord, 04 rencontres ont été disputées. 09 buts au total (contre 07 à la J1 et 12 à la J2) ont été scorés, soit plus de deux buts (2.25) marqués par rencontre. 05 buts ont été marqués à "domicile" contre 05 buts à l'"extérieur". Sur l'ensemble de la troisième journée de la nationale A togolaise, on décompte 13 buts (contre 16 à la J1 et 21 à la J2) en 08 rencontres soit 1,62 buts marqués par match. Au total, 04 rencontres ont été sanctionnées par un nul.

En trois journées, on décompte 50 buts marqués soit 2,08 marqués par



Gomido FC

au total marqués (comme la première journée), soit 2,25 buts marqués par match. 03 buts ont été marqués à "domicile" contre 06 à l'"extérieur". Au nord, 04 rencontres ont été

présentent comme suit. Zone Sud : Entente II 0 vs 1 Maranatha ; Anges FC 1 vs 0 Gbohloé-Su ; AS OTR 0 vs 0 As Togo Port ; Gomido 1 vs 1 Dyto.

Zone Nord : ASCK 4 vs 0

rencontre. Gomido de Kpalimé (07 points) et l'ASCK de Kara (09 points) sont respectivement leader dans la zone A (Sud) et B (Nord).

Attipoe Edem Kodjo

**Faure Gnassingbé sans masque lors de sa rencontre avec Macron**

**Un acte de communication très fort selon Toba Tanama, ex-directeur de l'Information et de la Communication de la présidence**

*La rencontre entre le chef de l'Etat togolais et son homologue français continue de susciter les débats. Au cœur de ce débat, le non-port de bavette de Faure Gnassingbé qui a même fait réagir l'ex-directeur de l'Information et de la Communication de la présidence de la République togolaise.*

Si pour beaucoup d'internautes, le chef de l'Etat a posé un acte irresponsable, ce n'est pas le cas de son ancien directeur de l'Information et de la communication qui trouve en ce geste un message voulu ou pas voulu. Pour Toba Tanama, Faure Gnassingbé a posé un acte de communication très fort. « Voulu ou pas voulu, conseillé ou pas conseillé, et au-delà des questions sanitaires, Faure Gnassingbé en sortant de sa voiture sans cache-nez pour

rencontrer Emmanuel Macron pose un acte de communication très fort et passe un message préalable de rapport de force », écrit l'ancien directeur général de AG Partners Togo, l'une des meilleures agences de communication à Lomé. Nommé en septembre 2016, directeur de l'Information et de la Communication de la présidence de la République togolaise, Toba Tanama, est un communicant chevronné qui a fait ses preuves dans plusieurs institutions et entreprises à Dakar, à



**Toba Tanama**

**Emmanuel Macron**

**Faure Gnassingbé**

Cotonou et plusieurs pays sur le continent. Selon plusieurs spécialistes, il a réinventé et démocratisé la communication de la présidence de la République.

Sous sa houlette, les Togolais ont pu voir une communication dynamique et intense de la présidence qui a permis de donner une bonne visibilité à l'action

présidentielle. Il a été remplacé en octobre 2020 par Kouessan Yovodevi, ancien directeur général de la TVT.

**Rachid**

**ACHETEZ & LISEZ  
DESORMAIS**

**SUR  
MONKIOSK.com**

**www.monkiosk.com**

**OU**

**sur le portail  
Lome.com**

**www.alome.com**

**WWW.TOGOMATIN.TG**

Zoom sur le Togo qui qui impacte, brille et ose

Suivez notre actualité sur whatsapp (infos en DM) [www.togomatin.tg](http://www.togomatin.tg)

- : @Togomatin1
- : Togomatin
- : instagram.com / togomatin
- : www.togomatin.tg



Oxy Conseil

# Ramadan MUBARAK

Bon mois de jeûne à tous les fidèles musulmans



La Banque Autrement

<https://togo.coris.bank>

